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北京绿化工程用苗的调查 

作者：张楠   发表：景观中国 评论(4) 打印 

摘 要：苗木在绿化工程中占主导地位。自2005年3月至2005年6月，作者对北京地区的多家苗圃与工程公司进行了实地调查，走访

了相应部门与专家学者，掌握了比较详细的第一手资料。在此基础上，对北京园林绿化苗木产业发展的优势和劣势进行综述，详细阐

述了北京苗木生产和市场上存在的主要问题：产品结构不合理；生产管理水平落后，技术含量低下；市场不规范，无序竞争等。 

要解决这些问题，政府部门应起带头作用，对苗木市场进行宏观调控，健全法制建设，有效监督与引导；行业协会、专家学者和苗木

生产单位共同努力，以使北京乃至我国园林绿化苗木产业向多元化方向持续、健康、快速发展。 

关键字：北京；绿化工程；苗圃；苗木 

The Investigation of Greening Nursery Plants in Beijing

Abstract:Nursery plants are leading in greening engineering projects.From March of 2005 to June of 2005,the author 

had carried on investigation of some situation in Beijing.Especially the author investigated more nursery production 

and design companies,visited relevant government department,trade union,expert and scholors,grasped the firsthand 

material fully.In the foundation of these things,the author analyzied the superiority and inferiority of nursery 

industry's development in Beijing,and explained the main problem existing in the nursery production and market in 

detail :unordered production,product structure is unreasonable,the level of product management lags behind,the 

technological content is low,the market is nonstandard,and unordered competition.

In order to settle these problems well,the government must be the pioneer,adjust the nursery production and 

market,strengthen the statute construction,supervise and lead efficacious.Trade union,experts and scholars,and 

nursery product company must make concerted effect,so that the nursery industry of landscape greening in our country 

will make lasting,sound and swift development.

Key words: Beijing; Greening Engineering Project; Nursery Product; Nursery Plants

  一、前言 

   

  （一）绿化在城市建设中的作用 

   

  1、改善与保护环境 

   

  工业生产的大规模发展，以及人们生活水平的不断提高，都对城市环境造成了很大影响，给城市发展带来阻

力。而合理的绿化在很大程度上能够缓解城市环境问题，其作用突出表现为以下几点： 

  （1）降低温度：众所周知，树荫下会感到凉爽宜人，这主要是树冠遮挡了阳光，减少了阳光的辐射热，降低

了树下小环境温度的结果。 

  （2）提高空气湿度：据测定，一株中等大小的杨树，在夏季的白天，每小时可由叶片蒸腾水分25kg，一天的

蒸腾量就达到500kg之多。若有1000棵树，效果就相当于在该处洒泼了500t水。一般树林中的空气湿度要比空旷地

的空气湿度高7%～14%。 

  （3）防风固沙：园林树木的栽植，在防风固沙方面有显著的功效。如公园中的风速要比城区的小80%～94%；

将树木组成防护林带，则可防风、防沙和固沙。 

  （4）防止水土流失：树木强大的根系可以防止水土流失，大面积的植树造林对保持水土、涵养水源有巨大的

作用。 

  （5）自然净化空气：由于树木吸收二氧化碳，放出氧气，而人体呼出的二氧化碳只占树木吸收二氧化碳的

1/20，这样大量的二氧化碳被树木吸收，又放出氧气，从而就可积极恢复并维持生态自然循环和自然净化能力。 

  2、美化环境 

  园林植物的种类繁多，姿态各异，色彩缤纷，而且随季节的变化，景色也随之发生改变，组成一幅幅立体而

流动的画面。它们与不同的园林要素相互映衬，相互融合，给人以视觉、嗅觉等知觉上的冲击，进而可以给紧张

忙碌的人们以心灵的享受。 
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  （二）北京地区的气候及土壤情况 

  北京地处暖温带半湿润地区，气候受蒙古高压的影响，属大陆性季风气候，年降水量644mm。北京四季分明，

冬季干燥，春季多风，夏季多雨，秋季晴朗温和，年平均气温10～12℃，土壤pH值大于7，因此限制了部分植物的

生长。 

  （三）北京对绿化的要求 

  

  1、绿化工作的重要性 

   

  随着生产的发展和生活水平的提高，人们对于工作和生活环境条件的改善有了更高的要求；而大城市的畸形

发展，人口过于集中，使人们产生回归大自然的欲望。因此，在城市建设中，园林绿化工作受到了很高的重视。 

  从某种角度来讲，园林绿化决定了一个城市的外貌。人们来到一个新的城市中，城市的外观往往给人留下最

直接的印象，而外观的好坏，并不仅仅在于建筑物的高大与街道卫生状况。园林绿化犹如一座城市的衣服，衣服

的鲜艳与否给初到那里的人们留下深刻印象。正如世界著名的“花园城市”---新加坡，它靠着美丽的绿化景观，

洁净的空气，吸引了世界各地的游客前往参观，从而带动了经济的飞速发展。 

   

  2、北京市政府对园林绿化工作的要求 

   

  北京是我国的首都，是政治文化经济中心。北京绿化工作开展的程度直接关系着市容市貌的美化效果。而北

京春季干燥，每年都有沙尘暴天气的影响，夏季酷热，因此北京绿化工作者要达到北京市政府的“三季有花、四

季常绿、黄土不露天”的要求很不容易。 

   

  3、北京现状对绿化的迫切要求 

    

  （1）奥运对绿化的影响 

   

  自申奥成功以来，为了筹建奥运会，响应“绿色奥运”的口号，北京地区的绿化工作在紧锣密鼓的进行中。

由于北京市的面积较大，绿化工程较多，因而时间紧迫，需要在短时间内（即2008年奥运会之前）营造出极其美

好的景观效果。  

   

  （2）房地产项目对绿化的影响 

   

  由于近几年经济持续发展，人们生活水平的提高，再加上2008年奥运会的举行，这些综合因素大大促进了北

京地区房地产项目的发展。然而，为了创造一个更好的生活环境，绿化工作必不可少。因此，房地产项目的高热

促进了北京绿化工作的开展。“生活在江南园林般的环境中”已逐步成为房地产商们宣传的主流。 

  

  （四）北京绿化工程需苗现状 

  1、苗木在园林绿化工程中的作用 

  作为园林绿化用途的苗木，不仅要有绿化价值，更应该体现其美化价值。园林绿化的最终效果，靠的是多种

多样、五颜六色的园林苗木材料，通过专业设计师独特的眼光以及科学合理的配置来实现的。优秀的景观效果是

多样的材料、出众的设计与科学的配置三者的有机结合。而苗木质量的好坏、苗木种类的选择与培育驯化、树形

的艺术修剪、新品种的培育等都直接影响着园林绿化工程的质量、效果与效益。因此，苗木在园林绿化工程中占

主导地位。 

  2、北京园林绿化苗木产业的发展历史与现况 

  （1）发展历史 

  新中国成立初期，全国的园林苗圃很少，北京有三个苗圃，面积30公顷，园林绿化苗木总数14万株，主要树

种为杨、柳、榆、槐。一五期间，有条件的地区都开辟了苗圃，二五期间在绿化祖国的号召下，各地区的园林苗



圃有了很大的发展。同时还开展了群众育苗，发动工厂、学校、机关等单位利用闲散空地培育园林绿化苗木。三

年经济困难时期，许多苗圃改种粮食作物。文化大革命期间，大量苗圃被占或改作他用。改革开放以后，北京地

区园林绿化苗木产业得以逐步恢复和发展。国家城市建设总局于1982年3月30日发出了《关于加强城市园林苗圃建

设的意见》。九十年代末到本世纪初，随着国家对生态环境的逐步重视，城市建设与房地产业的快速发展，奥运

会的成功申办，园林绿化苗木产业开始了突飞猛进的发展。 

  （2）发展现况 

  随着国家对生态环境建设的高度重视和农业产业结构的调整，园林绿化苗木生产格局发生了根本性的转变。

园林绿化苗木生产的经营主体过去主要是以国营苗圃为主，现在则转向国有、集体、个体共同参与，而且社会参

与苗木生产的比例不断提高。 

（注：数据来源于国家林业局场圃总站） 

  至2004年底，北京市共有各类苗圃3252处，经营总面积24488公顷，总生产能力76514万株，个体苗木的数量

和面积分别占总数的81%和53%。 

  从国家林业局的统计数字来看，北京个体苗圃比例显著提高。由此可见，产业的发展走体制多样化、投资多

元化的道路已势在必行。 

  另外，由于近几年城市的发展，生活在钢铁丛林中的人们逐渐露出对于一方绿荫的渴望。他们迫切需要这样

的一种环境：芳草斜阳，绿树成荫，花香鸟鸣，流水潺潺，使人卸下一天的劳累重负，放松融入其中。因此，许

多房地产商用“园林”二字作为楼盘卖点，大肆宣传。为了短时间达到景观效果，许多单位不惜高成本而启用大

规格苗木。从原来的6～8cm胸径一直上涨到十几甚至二十几公分的苗木。在这种流行风气下，造成了北京市场上

的大规格苗木紧俏。而外地公司看准这一机会纷纷进驻北京市场，试图在行情好的机会下分一杯羹。北京当地的

工程公司由于在北京地区无法采购到理想的苗木，故纷纷将目光放在外地。在这种供不应求的现状之下，从而引

出一系列的问题。 

  （五）本题目研究的目的与现实意义 

  现在全世界都在重视城市建设中的园林绿化建设工作。但是就目前状况来讲，园林绿化工作的发展也衍生出

种种问题，这些问题存在于北京苗木业的各个角落中，严重桎梏了苗木市场的成长与发展，直接阻碍了生产力的

发展；对于苗木市场中的商家来讲也存在着很大的危害，它一定程度上蒙蔽了决策者的眼光，从而影响着最终决

策与投资，延缓了企业的发展，甚至危及企业的生存。所以，了解苗木市场，找到症结之所在，并对症下药，从

而达到驾驭市场而非被牵制于市场的目的，具有极其重要的现实意义。 

  本论文旨在通过对多家工程公司与苗圃的调查，揭示出市场中存在的问题和隐患，并找出合理的对策或解决

方法，以增加市场活力，推动苗木业更快速的前进。 

  二、调查地点 

  北京鑫禾园林工程有限公司、东方园林股份有限公司、北林科技股份有限公司、海淀区市政园林服务中心、

北京市园林局绿化二大队、北京市园林局绿化三大队、北京金田农业集团小汤山苗圃 

  三、调查结果与分析 

  （一）调查结果 

  1、我国目前绿化工程用苗的概况 

  我国是一个种质资源相当丰富的国家，但是种植业则表现出资源相对贫乏。许多野生乡土树种尚未加以开发

苗圃类型 苗圃数量（个） 种植面积（公顷） 产苗量（万株） 

国营苗圃 85 1840.8 6219.1

集体苗圃 444 7046.1 20734.1

个体苗圃 2647 13197.06 44347.3

其它类型苗圃 76 2404.1 5213.4

合计 3252 24488.0 76514



及利用，而是从国外引进一些已经经过培育而具有很好观赏价值的品种。这样不仅仅造成外汇的巨大损失，同时

带来了一个新的问题——生物入侵。生物入侵是全球性的问题。改革开放以来我国生物入侵日趋严重，年损失600

亿元（国家环保局资料）。《中国花卉报》等媒体已经多次报道过外来物种对我们国家的生物侵害，李振宇编著

的《中国外来入侵种》列举了90多种外来杂草。在北京，园林绿化也受到了火炬树的不同程度的侵害。由于没有

天敌大量繁殖，造成乡土植物大量死亡，生物多样性减少，影响生态效益，对生态环境及农业都造成了巨大的损

失。 

  因此，慎重选种、引种，是一个很重要的课题。而根本的解决途径，便是大力推广野生乡土树种的选种育种

工作，发展本土品种优势，走特色化产业的道路，从而在国际上争得一席之地。 

  2、北京苗木市场供应情况 

  

  北京地区的苗木供应渠道主要有四类：分别是园林局苗圃、林业局苗圃、私营苗圃与个体育苗。其中前两者

属于国营苗圃。 

  （1）国营苗圃现况 

  国营苗圃有综合性苗圃，有专业性苗圃。园林局苗圃为综合性苗圃，林业局苗圃与果树苗圃为专业性苗圃。

但用于园林绿化用途的多为园林局苗圃与林业局苗圃。 

  ① 园林局苗圃 

  园林局苗圃属于园林局下属单位，其无论从经营水平与经营地位上来讲，都是第一位。经营管理水平一流，

技术设备也处于领先地位。由于有政府的支持以及大量资金的投入，园林局苗圃家底雄厚，属于大而全型，即种

类十分齐全，并且数目较为庞大。园林局苗圃在信息方面也非常灵通，能够第一时间了解国外最新品种，把握市

场行情并且迅速推广。再加上园林局苗圃的市场广泛，并且其苗木专供园林局下属绿化大队，因而根本不用发愁

卖不出去，不会产生滞销的问题，从而无后顾之忧。 

  由于上述原因，加上科学的管理与专业的养护技术，因而造成苗木成本造价高；长期的“计划经济”使得人

员服务态度较差。因此，即便园林局苗圃的苗木质量一流，操作过程规范，但其居高不下的价格和较差的服务态

度使得大部分工程公司望之却步。 

  ② 林业局苗圃 

  林业局苗圃，即林业局下属苗木生产单位。由于多用于荒山荒地绿化、防护林等，故苗圃经营内容比较单

一，苗木管理较粗放。不同于园林用苗，林业局苗木的树形不太好，为自然生长，没有经过有意识的培养和艺术

加工，因为缺乏相应的技术人员加以指导。但其优点在于价格，与园林局苗圃相比较而言，林业局苗圃的苗木价

格较低，并且在林业局山场上屯有很多大规格苗木，如十三陵，永定河，密云等地。故一旦大苗紧缺，大多数工

程公司会考虑去林业局苗圃。 

  （2）私营苗圃及个体育苗的现况 

  私营苗圃及个体育苗，其优势在于价格。与前两者相比较而言，私营苗圃及个体的苗木价格最低，但是苗木

质量、树形和技术水平也是最低的。这类苗圃缺乏雄厚的资金，缺乏相应的技术，大多数为小而全型，即品种很

多，但数量不够。苗木劣质，成活率低，工人操作水平不规范，缺乏技术人员的指导。 

表2：国营苗圃与非国营苗圃的对比情况 

  综上所述，通过比较可以看出，园林局苗圃在苗木质量和技术管理方面占优势地位，而林业局苗圃与私营苗

圃及个体在价格方面吸引着众多工程公司。双方各有利弊，而如何寻求一个价廉物美的局面则成为苗木产业今后

发展的趋势。 

  （二）结果分析 

类别 名称 质量 技术 价格 服务态度 

国营苗圃 
园林局苗圃 好 好 高 差 

林业局苗圃 中 差 低 好 

非国营苗圃 私营苗圃及个体育苗 差 差 低 好 



  通过上述现况分析，我们发现在北京苗木行业中仍存在许多问题尚未得到更好的解决。 

    

  1、企业管理方面 

  苗木生产与管理是一个很重要的环节，它直接关系着苗木质量与绿化效果的好坏，以及企业的效益高低。 

  （1）国营苗圃 

  国营苗圃的固定成本高，前期投入大，投资回收期长；基础设施完善，生产经营面积大，规模化程度高；人

员素质较高，技术实力雄厚；产品种类的规格结构也比较合理；部分国营苗圃还有国家的政策、资金和销售方面

的扶持。但是因其体制的弊端等原因，致使目前大部分国营苗圃亏损严重，负债经营。由于国营苗圃的基本产权

制度是国家所有，苗圃干部职工的财产所有权被虚化，经营管理自主权不明确，利益分配机制不能有效调动干部

职工的生产经营积极性和创造性，市场经济的适应能力不强，职工社会福利权益难以保障。苗圃的行政管理部门

常以行政调节手段支配着苗圃财产和行使苗圃生产经营活动。如苗圃干部职工通常是行政安置的结果，这些问题

造成了大多数的国营苗圃经营亏损，发展困难。 

  通过对国营苗圃进行调查发现计划经济条件下造成的“平均主义”和“大锅饭”现象在部分苗圃中仍然存

在，使得苗圃职工存在“干多干少一个样”的思想，限制了他们劳动的积极性与主动性。有的苗圃甚至主要依靠

民工干活，这在很大程度上造成恶性循环，使苗圃生产经营逐步陷入困境。 

  2004年北京林业局下属的温泉苗圃离退休人数20人，占职工总数的36.4%；房山区复兴苗圃离退休人数22人，

占职工总数的44.9%。每年这些苗圃都要有一笔很大的费用用于离退休人员的工资、医疗等方面。离退休人员太

多，造成了部分国营苗圃经营成本过高，负担过重，限制了苗圃的进一步发展。 

  在经营内容方面，基本上是完全服从上级指示，有时候并未从市场需求出发，而是盲从，因此造成了不必要

的亏损，给国家带来了损失。 

  （2）私营苗圃和个体育苗 

  私营苗圃的生产类型在我国目前的园林绿化苗木产业中占主要地位。它市场导向性较强，有自己的销售渠

道，生产销售紧密结合，市场化水平较高。但是初期投入大，成本高，投资回收期长；要求技术含量高；达到盈

亏平衡时的产量也高，所以在生产经营过程中的风险也大。 

  个体育苗的生产方式具有传统农业精耕细作的特点。其优点在于投资少，见效快；劳动力成本和土地费用

低；产品结构调整快。但其生产设施条件差，还属“天气农业”的发展形式，受自然条件的影响很大，产品产量

不稳定；生产面积小，难以达到规模化生产；生产技术落后，从业人员专业素质较低，致使苗木技术含量低，产

品质量差，达不到城市园林绿化的要求；销售渠道单一；生产具有很大的盲目性，产品“小而全”现象普遍存

在，且生产的苗木大多属“短、平、快”的树种，苗圃经营缺乏特色。同一地区间苗木树种、品种和规格雷同，

最终导致市场的无序竞争。 

  这种分散经营，虽然在发展初期对苗木产业起到一定的促进作用，但是随着苗木业的进一步发展，其缺点越

来越突出，与市场矛盾越来越尖锐。一方面会对苗木业带来巨大的负面影响，造成苗木的无序生产、无序竞争；

另一方面，市场也必将对其产生强大的反作用，最终会导致许多苗农破产或转型。 

  2、企业营销策略存在的问题 

  （1）手段单一 

  国营苗圃由于不愁销路，所以销售手段比较单一，一般都是坐等买家上门，很少主动出击，上门推销；而私

营苗圃则比较灵活，上门推销的比较多。但是这个远远还不够。 

  目前，苗木业向规模化、专业化、标准化方向发展已成为一种必然的趋势。但我国的农业生产有其特殊的情

况。一方面，广大农民拥有土地使用权和耕作权，但缺少市场经济所需的资金与销售渠道；另一方面，农业公司



拥有良好的市场运作体系和发展资金，却缺乏必要的劳动力和土地资源。“公司+农户”的经营类型在这种情况下

应运而生。 

  这种生产方式的优点是：农户只进行生产，不负责销售，且只需生产一种或几种产品，能够集中精力，有利

于栽培技艺、专业化生产水平和产品质量的提高；公司拥有自己的“基地”，提高了市场竞争力，同时为苗农开

拓了销售渠道；苗农间不再是竞争关系，有利于促进交流，有效防止了行业内的恶性竞争。 

  此外，在南方地区还有一些机制值得我们学习，如苗木经纪人、网上销售、花木经纪人等。这些多种多样的

形式为买卖双方带来了更便利的条件，促进了市场的有利发展。 

  （2）未形成产---供---销整套机制的一条龙 

  对于工程公司来讲，拥有自己的苗圃，供自己工程所用，同时对外销售苗木是效益最大化的实现。既可以摆

脱对外购苗中自身利益的流失，又可在销售苗木方面获得利益，两者加起来形成最大利益。然而这对于一个工程

公司的资金及经营水平有很大的考验，一旦经营管理不善，则易陷于两难境地：苗圃没有效益，反而要由工程来

补贴。但是产---供---销结合的机制对于一个企业来讲仍不失为一个有利武器，如何把握并运用得当，是很关键

的一个课题。以东北旺苗圃为例，苗圃设有生产组、销售部、工程组、开发部和设计组。生产组负责苗圃的生产

管理；销售部负责苗木、花卉的销售工作；工程组负责绿化工程的承揽、设计、施工和养护；开发部负责生产和

新品种的开发。一方面在具体的施工过程中使用自己苗圃生产的苗木，拓宽销售渠道；另一方面提高了苗圃收

入。即使在苗木价格低迷的状态下，也能保证苗圃的正常运转，同时为其他项目的开发提供有力的资金保证。 

  3、经营内容方面 

  （1）部分苗木紧缺 

  由于近几年绿化程度持续加大，甲方要求用大规格苗木，要求带冠，因而造成北京苗圃中小苗过剩，而大苗

严重紧缺。在绿化工程中，为了追求立竿见影的效果，而盲目的要求带冠的大苗，这样不光造成了一种资源上的

浪费，成本上的浪费，而且助长了一些相互攀比的风气。甲方尤其是房地产项目中，为了在销售房屋方面占优

势，房地产商都不惜成本要求小区环境景观短期内（几天）出效果，以加大宣传的力度。为此，许多20～30cm的

苗木被移植到居民区中，成活率不高，导致许多在原生地生长良好的苗木长势缓慢甚至死亡，造成了野生资源的

巨大浪费；另一方面，对农村的生态环境造成了很大的破坏，使农村多年的绿化成果付诸东流。“大树进城”不

仅没有加快绿化步伐，反而使农村十几年甚至二十几年的绿化成果与生态环境遭到很大的破坏，这并不是一个都

太多可取的绿化行为，这样下去，只会造成自然野生资源 

被挖殆尽的趋势。  

  学院路上的大规格千头椿移植，由于把冠截去，故远看新长出的树冠像椰子树。 

  （2）无序生产 

  市场上目前苗木品种单一，产品过于雷同，跟风现象严重。 

  这主要由于政府部门的调控力度不够，城市建设中缺乏园林植物规划，尤其缺乏育苗规划，跟风种植、盲目

扩大生产面积等无序生产行为导致苗木生产中规格结构、树种品种规划不合理。再加上私营苗圃由于资金短缺，

无法长期屯大苗，投机现象普遍。基本上市场上畅销什么，他们就一窝蜂跟着屯什么。因此，往往出现这样的情

况，苗圃中屯苗大多雷同，如金叶女贞，小檗，小叶黄杨，大叶黄杨，毛白杨等，另外，一旦苗木市场紧缺某种

苗木，这种苗木便价格成倍苗圃里屯了大量的金叶女贞等小灌木上涨；接着便是苗圃纷纷屯这种苗木，然后苗木

价格再飞快下跌，如前些年的毛白杨便是最好的例子。 

  4、技术方面 

  苗圃由于体制不合理，分配不合理，导致人员的积极性不高。因此造成了技术人员较少，大部分人才不愿从

事技术方面的工作。对于苗木来讲，不光是成活，还要对其进行长期的、科学的、系统的维护，对树木的整形修

剪、病虫害防治、品种选择与引进等，都是必不可少的。由于技术含量低下，导致苗木质量尤其是林业局苗圃与

私营苗圃的苗木质量跟不上去，从而失去市场竞争力，只能盲目的压低价格。一旦这些苗圃能寻找一种既有效节

约成本又保证苗木质量的途径，则会产生很大的竞争力，从而在市场上占据有利地位。 



  5、国家政策对市场的影响 

  （1）土地管理法对苗木业的限制 

  2004年出台的《土地管理法》对房地产开发项目作出了限制。在2008年奥运会过后，房地产项目将可能大大

的缩水，致使北京苗木业失去一块很大的市场份额。这对有其固定销路的国营苗圃冲击不大，而私营苗圃和个体

经营者极有可能在这场风波中由于经营不善而濒临破产。为此，有些中小苗圃纷纷屯一些珍贵苗木如玉兰、紫

薇、卫矛等。以度过不利时机再谋发展。但是，会不会再度出现跟风现象（即各中小苗圃全部屯上珍贵苗木），

从而导致苗价下跌，仍是市场运作中的一个未知数。 

  （2）缺乏对苗木业的宏观调控和有效的监督管理 

  目前苗木市场比较混乱，国家对于苗木行业的监督管理方面并未十分有效的政策，对于整个苗木业今后发展

情况也未作出很好的规划，从而导致市场上鱼龙混杂。 

  （3）缺乏龙头企业的引导市场的作用 

  在这方面，园林局苗圃并未起到很好的作用。由于其多年在苗木市场上的优越地位以及居高不下的价格，使

得工程公司望之却步，从而给私营苗圃产生、发展的机会，导致市场上苗木质量良莠不齐，工程质量较低，无法

达到应有的景观效果。 

  6、市场竞争过程中的不良现象 

  （1）无序竞争 

  主要针对私营苗圃。由于私营苗圃缺乏有效的技术管理，只是靠自身成本低下的优势，从而价格也较低。工

程用苗的采购绝大部分因素取决于价格。因此各个苗木经营者将价格逐步下压，从而引起不必要的价格战。 

  由于价格下压，商家更不愿意在苗木质量上多下成本，故苗木质量越来越差，虽然能够成活，但从树形、生

长势来讲均很不良。 

  （2）法制观念差，新标准未有效执行 

  什么样的苗木可以出圃，什么样的苗木不可出圃；什么标准的苗木应该定在什么价位等，从市场规范方面考

虑，统统需要一个标准执行。而《北京市园林绿化地方标准——城市园林绿化用植物材料木本苗》的出台并未起

到很好的约束作用，许多公司闻所未闻，市场依旧混乱。 

  四、讨论与建议 

  （一）问题产生的根本原因 

  生产力决定了生产关系。我国苗木生产水平与其它发达国家相比还比较落后，尚未形成机械化、高度现代

化。大部分苗木生产凭的是祖祖辈辈种庄稼流传下的经验。由于生产力的缓慢发展，导致生产关系也比较落后；

同时生产关系也制约了生产力的发展。如国营苗圃的现状便是一个最好的例子。 

  另外，国家缺少相应的法制政策对市场进行有效引导。只有通过法律法规以及行业行规对市场的规范，政府

部门、行业协会、专家学者和有关单位齐心协力，科学布局、统筹规划、采取积极稳妥和切实可行的发展措施才

能促进苗木业健康快速的持续发展。 

  当今是商品经济一统天下的时代，苗木市场必然遵循商品发展的客观规律，从苗木在苗圃中生产、到供给市

场需求这一环节产生了经济效益；再从工程公司到甲方之间又产生了经济效益。如果是周转苗，则还会有第三层

经济效益。在这三层经济效益之中，便衍生出大大小小的公司，产生中各种各样的良性或不良竞争，从而导致了

市场的混乱局面。 



  （二）建议 

  如何从根本上解决这类问题，即如何清除市场经济的不良产物？ 

  1、应该制定相应的规范市场的政策法规，对于各企业进行行业范围内的约束，防止投机倒把、假冒伪劣行

为。 

  2、园林局作为国家直属单位，应该挑起大梁，首先对市场苗木进行有效改革和管理。 

  3、扶植带头企业，将市场向良性竞争方面引导。试想，如果苗圃苗木质量优良，价格又相对合理，则就不会

给投机苗商发展的机会了。 

  4、因地制宜，因人制宜，鼓励发展产---供---销模式的公司，减少苗木在市场中周转的利益流失，从而使企

业效益最大化。 

  （三）苗木市场未来预测及发展趋势 

  苗木市场的竞争在2008年即将到来之际将越演越烈，直至奥运会结束，新的《土地管理法》对于房地产项目

开发的限制可能会导致苗木行业的需苗情况大大减少。从而导致一些经营不善的苗圃或工程公司在北京市场上的

黯然离去。这场冲击对于资金力量雄厚的国营企事业单位的影响不会很大，而对于中小型企业来讲，如何应付这

场大规模的市场调控，将是一次严峻的考验，稍有不慎则全盘皆输。这也给跃跃欲试的商家，尤其是那些认为北

京遍地发展机遇的“淘金者”一个不大不小的警钟。如何应付08年以后的惨淡局面，以及如何进行长期而稳固的

发展是一个很重要的问题。 

  然而，从宏观角度来讲，房地产项目的收缩对于北京苗木市场是一个有利的时机，它将有利于苗木行业的调

整与管理，有利于市场的规范与完善。在这样一种趋势下，市场将一步步平稳发展，逐渐趋于理想状态。今后发

展的大环境将会是良性竞争为主导，逐渐淘汰不良现象的环境。 

  五、小结 

  通过为期4个月的调查，先后听取了多位专家学者的意见与建议，比较详细的掌握了北京苗木业的发展历史、

销售流通渠道和科研方面的材料。重点论述了苗木业在生产和销售过程中的现况与存在的问题。将国有苗圃与私

营苗圃和个体育苗作出比较，结合购苗单位即工程公司的需求，建议国家制定相应法制法规，从根本上解决市场

存在的问题，引导苗木业良好发展。 

  在走访过程中，发现市场混乱的现象不仅仅存在于北京的苗木业中，全国各地的行业中都或多或少存在这种

扰乱市场的行为。这给我们当代大学生敲响了警钟：在这样的环境中，如何坚持自身立场，不要只顾眼前利益而

从长远角度寻求长期发展呢？大多数人以收入的高低衡量个人得失，跳槽频繁，增加了公司的培训成本，加大了

公司的负担，致使应届毕业生的信誉慢慢滑落，从而给后面的毕业生造成求职方面的麻烦。为此，建议刚工作的

大学生做好长远的职业规划，择业要慎重，跳槽也要慎重，多从社会角度考虑，做社会需要的全面复合性人才。 
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